
 

 

 
 

 

 Il faut que l’alpiniste atteigne 
le sommet avant la nuit, mais y 
parviendra-t-il ? 

 

 
L’expression de la nécessité et le subjonctif : l’obligation, l’urgence, l’importance 

 
     
 Quand le verbe de la proposition principale exprime l’idée subjective de nécessité (subjective puisque non réalisée sur le 
plan de la réalité, mais simplement considérée comme nécessaire), le verbe de la proposition subordonnée, introduit par la 
conjonction de subordination “que” est marqué du subjonctif. 
 

  - Il faut que tout soit prêt pour la cérémonie. (… Mais rien n’est encore prêt.) 
  - Il est urgent que l’on réponde à sa demande. (… Mais on n’y a pas encore répondu.) 
  - Il vaudrait mieux qu’il vienne vite. (… Mais il n’est pas encore ici.) 
 
     

L’expression de la nécessité 

Le plus souvent dans des tournures impersonnelles exprimant l’obligation ou la 
nécessité, et introduites par des verbes d’état* comme être, paraître, sembler, 
devenir, demeurer, rester, avoir l’air, etc. 

Il (n’) est (pas) nécessaire que … - Il n’est pas nécessaire que vous y alliez vous-même. 

Il (ne) paraît (pas) nécessaire que …  

Il (n’) est (pas) obligatoire que … - Il est obligatoire que vous donniez votre identité au gardien. 

Il (n’) est (pas) impératif que …  

Il (n’) est (pas) indispensable que … - Il est indispensable qu’on prenne rapidement une décision. 

Il (n’) est (pas) important que …  

Il (n’) est (pas) essentiel que … - Il est essentiel que nous parvenions à un accord. 

Il est primordial que …  

Il est/reste préférable que … - Il est préférable que personne ne soulève cette question. 

Il (n’) est (pas) urgent que …  

Il importe (peu) que … - Il importe que vous soyez motivé(e). 

Peu importe que …  

Il est (grand) temps que … - Il est temps que nous nous mettions au travail.  

Ça (ne) vaut (pas) la peine que …  

Ce n’est pas la peine que … - Ce n’est pas la peine que vous réécriviez tout.  

Il est crucial que …  
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Il (n’) est (pas) utile que … - Il est parfois utile que les parents soient sévères. 

Il (n’) est (pas) inutile que …  

Il vaut mieux que … - Il vaut mieux que vous lui disiez la vérité. 

Il (ne) convient (pas) que … - Il convient qu’un juge soit honnête et impartial. 

Il est vital que …  

Il est fatal (inévitable) que … - Il était fatal qu’un jour ou l’autre, ils découvrent la vérité. 

Il faut que 
Falloir est le verbe qui illustre le mieux l’idée du subjonctif. Il exprime qu’une action 
est considérée comme nécessaire, et pourtant non-réalisée sur le plan de la réalité.  

 - Il faut que quelqu’un fasse quelque chose rapidement. 

 - Il faut que nous ayons votre réponse avant demain. 

Subjonctif ou infinitif 

Ces tournures impersonnelles sont très fréquemment suivies de l’infinitif (qui accentue 
leur valeur impersonnelle.) 
 Observez : 
- Il faut que vous compreniez son point de vue. (Vous devez le comprendre.) 
- Il faut comprendre son point de vue. (Chacun doit le comprendre.) 

 
- Il vaut mieux que vous disiez la vérité. 
- Il vaut mieux dire la vérité. 
 

 
 
 
Les verbes d’état et verbes d’action : 
  

*Les verbes d'état indiquent l’état ou le changement d’état du sujet.  
Les verbes d'état n'ont ni COD ni COI, mais ils ont un attribut du sujet. En effet, ils permettent de compléter un sujet 
mais ils n'introduisent pas la notion d'action sur ce même sujet. Ils montrent l’état du sujet. 
   - Le français est une langue vivante. 
   - Les spectateurs avaient l’air joyeux.  
 
Les verbes d’état : 
 

Être - (ap)paraître – sembler -  (re)devenir – demeurer – rester - avoir l'air – vivre - naître - mourir - (re)tourner - 
(re)tomber - se trouver - s'appeler – former – représenter – constituer - servir de - se révéler - être considéré 
comme - s'annoncer - se montrer- s'avérer - passer pour - s'affirmer : ainsi que tous les verbes pronominaux de 
sens passif (se) faire – (se) vendre – etc. 
 

Les verbes d'action montrent le sujet en action ou subissant l’action.  
Les verbes d'action ont un COD, un COI ou un CC (complément circonstanciel). 
   - Il marchait de long en large dans les couloirs du tribunal. 
   - Au moment où elle est tombée, elle avait déjà couru cinquante kilomètres. 
   - Je cherche mes clés. 
   - Elle s’identifie à une célèbre chanteuse. 

Quelques verbes d’action : 
 

Ecouter - écrire - rédiger – faire – tenir - acheter - proposer - chercher - juger - résumer - mémoriser - animer – 
modifier - réduire - corriger - gérer – développer - démontrer - appliquer - arranger - associer – interroger - 
interviewer - schématiser - lancer - conduire – assurer – manipuler – justifier - créer – identifier -  interpréter - 
réaliser - comprendre - décrire - défendre - opérer - estimer - comparer - réparer - recevoir – nommer - 
sélectionner – vendre – montrer – calculer – étudier – classer – informer – résoudre - conseiller – expliquer - 
contrôler - organiser – choisir – construire – examiner – utiliser – etc. 
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Il faut que + subjonctif Il (n’)est (pas) urgent que + subj Il importe que + subj 

Il (n’)est (pas) nécessaire que + subj Il (n’)est (pas) vitale que + subj Il (n’)est (pas) important que + subj 

Il (n’)est (pas) obligatoire que + subj Il est crucial que + subj Il est préférable que + subj 

Il (ne) vaut mieux (pas) que + subj Il (n’)est (pas) utile que + subj Il est primordial que + subj 

Il (ne) convient (pas) que + subj Il (n’)est (pas) inutile que + subj Peu importe que + subj 

Ce n’est pas la peine que + subj Il (n’)est (pas) inévitable que + subj Ça (ne) vaut (pas) la peine que + subj 

Il (n’)est (pas) indispensable que + subj Il (n’)est (pas) impératif que + subj Il (n’)est (pas) essentiel que + subj 

Il est fatal (inévitable)  que + subj Il est (grand) temps que + subj Etc. 

 
Cette liste n’est pas exhaustive. 

Tableau récapitulatif : le subjonctif et l’expression de la nécessité 

 
 


